

MÉMOIRES

VOLUMINEUX CHONDRÔME DE LA JAMBE CHEZ UNE MALADE PRÉSENTANT DES ANGIÔMES CUTANÉS

PAR A. MARIEN

Professeur agrégé, chargé du cours d'Histologie à l'Université Laval,
Chirurgien de l'Hôtel-Dieu. (1)

A l'avant dernière séance du Comité d'Études Médicales, je vous ai présenté la jambe d'une petite malade, que j'avais désarticulée la veille à l'Hôtel-Dieu, la partie supérieure de ce membre est considérablement déformée par une volumineuse tumeur.

J'avais tenu à soumettre cette pièce à votre discussion, avant d'en pratiquer l'examen histologique, pour en faire mieux ressortir tout l'intérêt et vous démontrer une fois de plus l'importance du diagnostic histologique. En effet d'après le siège à la jambe et tous les caractères macroscopiques de ce néoplasme, d'après même quelques caractères cliniques, (la tumeur très douloureuse, à la pression, s'était développée considérablement surtout depuis un an), il était difficile d'en faire autre chose qu'un ostéo-sarcôme du tibia: c'était bien là le diagnostic qui semblait s'imposer.

Mais comme vous pouvez vous en rendre compte en examinant les préparations histologiques que je mets à votre disposition, il s'agit tout simplement d'un chondrôme pur.

Voici l'observation de la malade que j'ai priée de venir ce soir, afin de vous montrer le résultat satisfaisant de la désarticulation, obtenu par le procédé ostéoplastique fémoro-rotulien. Le moignon est magnifique, très solide et parfaitement indolore; l'on peut, trois semaines après l'opération, exercer sur lui une forte pression sans causer de douleur, la rotule est parfaite-

(1) Communication au Comité d'Études médicales, mai 1900.